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“最美的就是下雨天。 ”法国人如此夸
耀巴黎的浪漫。然而，在本周一落幕的法国
网球公开赛上， 连绵的阴雨让赛事承办方
和球员没有心情消受这份浪漫。

作为 4 大满贯中唯一没有安装可伸缩
屋顶的赛事， 多雨天让本届法网比赛积压
严重，有时候，球员不得不在雨天作战。 对
此， 捷克男单选手伯蒂奇就在社交媒体上
调侃：“嘿！澳网，能给我们送一块屋顶到巴
黎吗？ 你们那儿有 3 块呢！ ”

雨过天睛，彩虹当空，与两位选手创造
的历史交相辉映。塞尔维亚人诺瓦克·德约
科维奇第 4 次杀进法网决赛， 终于抱得火
枪手杯， 完成费德勒与纳达尔尚未完成的
全满贯伟业。 22 岁小将穆古拉扎爆冷击败
如日中天的小威廉姆斯， 职业生涯首获大
满贯奖杯。 一切都是如此美丽。

小德赢得冠军与掌声

伴随着全场的欢呼声和掌声， 塞尔维
亚人的表演才刚刚开始。 小德模仿红土名
将库尔滕， 用球拍在罗兰加洛斯的这片红
土上画了一颗大大的心， 随后尽情地躺在
其中，回味这个迟来的法网冠军。

处在费纳之争的年代，小德在 2003年转
入职业网球以来，仅在 2008年获得了一个澳
网冠军。 此后，他的成绩一直起伏不定。 2011
年，小德全面爆发，狂揽 3个大满贯，只是没

能在法网登顶。 不过，这一等就是 5年。
5 年间，小德斩获 8 个大满贯头衔，却始

终无法在罗兰加洛斯征服火枪手杯。 在今年
打入法网决赛以前，小德已经 3度晋级法网决
赛。 前两次，他倒在了“红土之王”纳达尔的拍
下，去年，又不敌穿着花短裤比赛的瓦林卡。

今年， 在费德勒和纳达尔相继因伤退赛
的情况下， 小德一路过关斩将， 终于如愿以
偿。 继 1938 年的唐·布奇、1962 和 1969 年的
罗德·拉沃尔之后，他成了第 3 位同时拥有 4
大满贯冠军头衔的球员。

时至今日，12 个大满贯， 也让他成为公
开赛时代以来大满贯头衔第 4 多的球员。 前
3 位分别是费德勒（17 个）、纳达尔（14 个）、
桑普拉斯（14 个）。 放眼望去，在小德的荣誉
室里， 仅仅只差一枚奥运金牌和一个辛辛那
提大师赛冠军。

奖杯是一种有形的肯定， 观众的掌声则
是无形的认可。 2015 年美网，小德击败费德
勒夺冠，观众却对后者报以雷鸣般的掌声。当
小德发出双误时，全场同样掌声雷动。小德不
无沮丧地说：“我不能抱怨观众。 ”

今年， 当裁判因为穆雷的一记发球出现
争议判罚后， 现场长时间的嘘声和口哨声更
是对小德的默默支持。也许，与打法潇洒飘逸
的费德勒同场竞技，小德还会遭遇上述尴尬，
但不可否认的是， 小德正在开创属于自己的
时代，也在不经意间俘获越来越多球迷的心。

穆古拉扎跻身新贵行列

32 岁的澳洲老将斯托瑟在本届法网半
决赛中，与比自己整整小 10 岁的西班牙选手
穆古拉扎相遇，最终 0 比 2 不敌对手。 赛后，
斯托瑟直言，穆古拉扎状态火热，相反，闯入
决赛的另一位选手小威则不在最佳状态，“我

认为穆古拉扎有很好的机会”。
不出斯托斯所料。 大打攻势网球的穆

古拉扎在底线牢牢占据了优势， 有腿伤在
身的小威只能疲于应付。 当一个高球飞过
小威头顶，小威站在了原地，穆古拉扎回身
看着裁判，两手摊开。 当裁判示意界内后，
穆古拉扎双手捂脸，躺在地上。

直落两盘，击败小威，首获大满贯单打
冠军，这一切对于穆古拉扎而言，来得太突
然。

穆古拉扎出生于委内瑞拉， 她的父亲是
西班牙人。6岁那年，穆古拉扎回到西班牙，继
续练习网球。 19岁，转入职业网坛，穆古拉扎
在 2014年的法网第 2轮比赛中，爆冷击败小
威。虽然，之后败给了当年的法网冠军莎拉波
娃，但她仍然展现出了不俗的红土实力。

“法网在西班牙是一个有着特殊意义
的赛事，因为我们有纳达尔，其他球员也拿
过法网冠军。 每个人都希望将来能夺得法
网冠军。 ”穆古扎拉说。

这一次在决赛中与小威相遇， 穆古拉
扎迎来了良机，因为已经拿到 21 个大满贯
的小威正面临前所未有的挑战。现年 34 岁
的黑珍珠在去年的温网夺冠后， 统治力便
有所下滑。去年的美网半决赛，小威不敌文
奇。今年的澳网，小威在决赛中被科贝尔掀
翻，加上本届法网，小威已经连续在 3 个大
满贯赛事中无功而返。

群雄逐鹿的时代，给了新人穆古拉扎最
好的机会。 相较于拉德万斯卡、科贝尔、扬科
维奇等防守型球员，中国网球名将李娜对这
位新生代球员青睐有加。 李娜认为，穆古拉
扎更擅长进攻，如果远离伤病，这位笑起来
有两个酒窝的网球选手能获得更多大满贯
头衔。

里约奥组委：

奥运期间寨卡病毒
感染风险趋近于零

据新华社消息 （记者 姬烨）里约奥组委
和里约医疗卫生官员日前召开发布会称，里
约热内卢近几周的寨卡病毒感染病例大幅度
减少，而在奥运会和残奥会期间，凉爽天气和
多重举措将让寨卡病毒感染风险趋近于零。

“（里约的） 寨卡病例在 ４ 月大幅度减
少。 ”里约奥组委医疗主管若昂·格朗格罗在
发布会上说，“凉爽干燥的天气将减少蚊子数
量，降低蚊子叮咬传播（寨卡病毒）的感染风
险。 ”

位于南半球的巴西目前处于秋季， 奥运
期间将处于冬季。

巴西的寨卡疫情于 ２０１５ 年 ４ 月爆发。世
界卫生组织声明指出， 寨卡病毒已在包括巴
西在内的 ５８ 个国家和地区传播。尽管该病毒
主要由蚊媒（埃及伊蚊）传播，但病毒感染者
可通过不安全的性行为将病毒传染至他人。
普通人群感染该病毒通常会出现轻微发热、
皮疹和结膜炎等温和症状， 这些症状通常持
续 ２ 至 ７ 天，一般不需要特别处理，但该病毒
对孕妇威胁极大，如果孕妇感染，可能导致新
生儿小头症甚至死亡。

格朗格罗说， 依据剑桥大学电脑数据模
型的计算结果， 里约奥组委预计在奥运期间
前往里约的全部游客中，只会有 １－２ 名游客
感染寨卡病毒。

格朗格罗还表示，奥运测试赛从 ２０１４ 年
８ 月至 ２０１６ 年 ５ 月进行，许多比赛都是在里
约蚊子较多的夏季展开，但在总共 ４４ 项测试
赛中，７０００ 名运动员、８０００ 名志愿者和 ２０００
名工作人员， 没有一例寨卡病毒感染病例发
生。

里约州医疗卫生部门的数据显示， 以埃
及伊蚊为传播媒介的传染性疾病登革热，在
里约雨季（３ 月和 ４ 月）的感染病例通常会达
到一个峰值， 而在 ７ 月到 ９ 月的冬季感染病
例则趋近于零。 里约冬季平均气温 ２１ 摄氏

度，气候凉爽干燥。寨卡病毒与登革热一样都
是通过埃及伊蚊传播，随着巴西进入冬季，里
约寨卡病毒的感染病例数量预计也会同样下
降， 而另外 ５ 座奥运足球比赛协办城市的感
染病例数量预计也会减少。

尽管冬季蚊子减少， 但里约方面会继续
加强在奥运区域预防寨卡病毒， 比如清除奥
运场馆积水，防止蚊虫滋生，而像在奥运村这
样的重点防护地区， 类似清洁工作一天要进
行多次。

里约奥组委还将向前来里约的运动员、
游客和官员介绍如何防范蚊子。“我们的目标
是确保让运动员感到里约是一座安全的比赛
和庆祝城市，” 奥组委新闻发言人安德拉达
说。

上月底，来自世界 ２０ 多个国家和地区的
１５０ 名医生、 科学家和研究员联名向世界卫
生组织发出公开信，呼吁里约奥运会延期、取
消或另选举办地。

不过，世卫组织紧接着发表声明称，基于
当前对巴西寨卡疫情的评估， 从保护公众健
康角度出发， 并没有推迟或者取消奥运会的
理由。该机构的紧急委员会表示，担心举办奥
运而扩散寨卡病毒是“错误的安全感”，因为
每天都不断有旅客前往或离开巴西。

世卫组织指出， 不建议孕妇前往包括里
约在内的寨卡疫区。 前往里约及其他疫区的
运动员和游客应遵照世卫及各地卫生部门的
旅行建议指南，出发前咨询医护人员，白天尽
可能通过喷洒驱蚊药剂和穿戴衣物免受蚊子
叮咬， 在疫区停留期间及回国至少 ８ 周内发
生性行为时采取安全措施或暂停性行为。

世卫组织还建议运动员和游客选择装备
空调的住宿设施，关闭门窗防止蚊子进入，并
避免前往没有自来水和卫生环境差的城镇，
身处这些地区会更容易被蚊子叮咬。

一个成就全满贯，一个首获大满贯，德约
科维奇与穆古拉扎在法网双双迎来突破———
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本报记者 李元浩

站在男子跳远比赛的起跑线前， 马尔奎
斯·戈德温明显比他的对手们要粗壮一圈。不
过， 健硕的身材并不影响戈德温的敏捷与轻
盈———在跑道与沙坑的闪转腾挪间， 戈德温
总是能轻松完成从橄榄球名将到田径好手的
角色转换……

本周， 戈德温在国际田联钻石联赛伯明
翰站较量中，再次延续着自己的神奇演出：不

仅在男子跳远比赛中勇夺冠军，其 8 米 42 的
夺冠成绩也是本赛季该项目的世界第二好成
绩（排名本赛季世界第一的 8 米 45 也是由戈
德温创造）。 截至目前，戈德温是本赛季唯一
能过 8 米 40 的男子跳远选手，在即将到来的
里约奥运会上极具冠军相。

有意思的是，这位风头正劲的田径好手，
正在用自己的实际行动诠释着 “一人分饰两
角”的神奇。作为国家橄榄球联盟（NFL）布法
罗比尔队的外接手， 戈德温自 2013 年进入
NFL 至今，已逐渐成长为联盟悍将，成为体
坛“跨界”的又一成功典范。

“全能战士”不只是传说
在现代体育的发展历程中，“跨界” 传统

由来已久。早在上世纪二三十年代，美国选手
伊根·爱德华就成为“跨界”典范———不仅在
1920 年的第 7 届夏季奥运会上夺得男子拳
击金牌，还在 12 年后的第 3 届冬奥会上获得
男子 4 人雪橇金牌， 成为到目前为止惟一一
位在夏奥会和冬奥会中双双登顶的运动员。

据统计， 在迄今为止同时参加过夏奥会和冬
奥会的 128 名“跨界”选手中，伊根的成就尚
无人能敌。

虽然伊根堪称上世纪国际体坛的 “跨
界” 翘楚， 但和美国名将芭比·迪里克森相
比， 他就只能算是一个运动爱好者了。 在
1930 年到 1950 年的世界体育圈里， 迪里克
森是当之无愧的“跨界女一号”，几乎在参加
的所有体育项目中均有惊艳表现———1931
年夺得全美女篮冠军；1932 年同时报名参加
8 项田径比赛， 最终赢得 5 项冠军并 5 次刷
新世界纪录；1938 年成为首位在洛杉矶高尔
夫公开赛中和男选手同场竞技的女将，并在
随后的高尔夫生涯中赢得 82 个业余和职业
比赛冠军……

上世纪 50 年代以后，随着现代体育职业
化程度的不断加深，“跨界” 运动员的数量和
成功概率明显减少。 直到上世纪 90 年代后，
随着 NBA 球星乔丹转型为美国职棒选手的
示范效应，体育圈的“跨界”风潮再度兴起。

以足球世界的“跨界”明星为例———前阿

根廷足球巨星巴蒂斯图塔， 在 17岁前是一名
颇有天赋的篮球运动员。在足球领域取得巨大
成功后，巴蒂在退役后成为一名马球运动员并
参加了阿根廷马球锦标赛，还曾在一场比赛中
独中三元； 帮助法国队捧起 1998年世界杯的
球星利扎拉祖，在退役后转战柔术赛场，结果
一举夺得欧洲柔术锦标赛冠军；最令人称奇的
无疑是曾效力英超的哥斯达黎加前国脚万乔
普， 他在职业生涯中一直同时练习足球和篮
球，甚至还先后入选过哥斯达黎加的国家篮球
队和足球队，无愧是“跨界达人”……

“三心二意”有笑亦有泪
虽然运动员特别是明星选手的“跨界”转

型不乏成功范例， 但要想顺利实现 “华丽转
身”并非易事。 从 NBA“飞人”乔丹那次令人
失望的职业棒球转型，到曾经的“瑞士网球公
主”辛吉斯无疾而终的马术转型，再到曾被誉
为“乌克兰核弹头”的球星舍甫琴科惨不忍睹
的职业高尔夫转型，体坛明星不乏“跨界”失
败的例子。

平心而论， 在职业体育越来越发达的时
代， 要在两个比拼个人身体素质的领域都获
得成功难于登天， 但若能在借助比赛工具的
项目如自行车、皮划艇、赛车等领域，体坛“跨
界”的难度无疑会大大降低。

美国娱乐与体育节目电视网（ESPN）曾做
过一个调查，显示雪橇比赛最容易成就“双栖
冠军”。 美国女子短跨名将洛洛·琼斯曾夺得
2008年和 2010年两届世界室内锦标赛 60 米
栏冠军，2012年加入美国雪橇队后，第一个赛
季就赢得金银铜牌各一枚的好成绩； 前东德
选手福斯在 1987年夺得田径十项全能世界冠
军，1994年开始转战雪橇赛场， 并在 1995 年
到 1997年收获 3次世界冠军头衔。

近年来， 一位名叫阿提亚的卡塔尔王子
堪称世界体坛的“跨界”高手。 阿提亚从小就
喜欢赛车， 成年后多次参加世界大赛并先后
3 次获得达喀尔拉力赛冠军。1995 年，阿提亚
开始练习射击，先后在 2010 年广州亚运会和
2012 年伦敦奥运会上，获得男子飞碟双向团
体金牌和男子双向飞碟铜牌， 后者也是卡塔
尔的第一枚奥运射击奖牌。

尽管 “跨界” 面临着很多风险和未知因
素， 但还是有越来越多的运动员在不断寻求
突破自我，突破极限。乔丹在接受美国媒体采
访时曾谈到， 从不后悔自己当年转战职业棒
球的选择：“挑战本身并不可怕， 关键是有没
有敢于接受挑战的勇气。 到了自己不熟悉的
环境，必须要以积极的心态去学习和应对。无
论最终的结果如何，我都很享受这个过程。因
为这些经历，我才有可能变得更好。 ”

体坛“跨界”无极限

这段时间， 非常密集地看了若干场排
球赛，有男排，也有女排。 结局可谓冰火两
重天：中国女排，依然傲娇，就算派出二队
出征瑞士精英赛， 也轻轻松松地拿了个冠
军回来。而中国排球的另一半，则是高开低
走，再次失意奥运落选赛。

落选就落选吧， 中国男排那么多年也
没怎么参加过奥运会 （最近的一次是北京
奥运会，那是拜东道主所赐。 再往前追溯，
则是遥远的 1984 年洛杉矶奥运会， 中国
男排的这个奥运成绩甚至比男足还要差），
也不在乎再少去一回，但偏偏此次落选赛，
中国男排有些场次还打得不错， 对亚洲霸
主伊朗，对前世界冠军波兰都拿到了两局。
对老对手日本，甚至以三局横扫。中国男排
进军里约的希望一度比澳大利亚和加拿大

还要大，但最终结果，大家都看到了。
古语云，哀莫大于心死。 其实，心不死

最终还得死，才是更大的悲哀。看中国男排
这一系列比赛， 我常常就有这样无助的感
觉。

球输了，大家都在总结。原因无非分内
部和外部两种。内部原因有教练的，也有队
员的， 如教练临场指挥不力、 缺乏国际视
野，队员基本功粗糙，心理素质脆弱；外部
原因，则有社会关注度差，男排联赛投入不
力，国家队比赛机会少，如此等等，不一而
足。 这些都不可谓不对， 每次国家队一失
利，媒体和管理部门都会出来说上一通，可
是下次比赛，一切照旧。

总结是咱们中国人的强项，可是，这种
为总结而进行的总结有意思吗？

比如说， 联赛投入少， 没有赞助商云
云，看似有道理，但过去没有国内联赛，中
国男排还是世界一流呢。 加拿大国内也没
有排球联赛， 他们的大学生联队这次还不
是一样挤掉中国队，进军里约了吗？

再比如说，中国男排缺少社会关注，和
女排相比，好像后娘养的。 还有人打趣，中
国女排是央视体育频道的“霸屏”，而中国
男排则有一种被“拉黑”的感觉，平时不闻
不问， 一到落选赛这样的大赛就搞恶补式

报道。这些说的当然都是事实，但可以成为
输球的理由吗？关注度高，难道不会让队员
压力更大吗？换句话说，如果此次央视不全
程直播，中国男排就会因此出线吗？

学会承受压力， 是运动员生活的一部
分。 中国女排其实承受的压力远比男排大，
但她们依然可以创造一个个佳绩，这证明她
们知道如何去化解压力。 我注意到一个细
节： 中国男排在本次落选赛绝大多数比赛
中，都面色凝重、神情紧绷，主教练谢国臣也
总是双手抱怀，儒雅有余，激情不足。甚至在
赛后接受央视采访， 队员也是不苟言笑，严
肃得不得了。主教练谢国臣在队伍无缘里约
奥运后，说得最多的就是“对不起”领导和全
国球迷。 以这样沉重的心态去打球，势必患
得患失，更谈不上快乐和享受了。

在中国男排无缘里约的那个晚上，泰
国女排在瑞士精英赛中以 0 比 3 脆败于中
国女排二队， 但看看泰国姑娘自始至终脸
上洋溢的笑容，谁都能感受到，她们是多么
地享受这样的比赛！事实上，泰国女排早早
就无缘里约奥运会，但显然，这并非世界末
日。 她们依然快乐地享受属于排球的每一
分每一秒。正是这种快乐而放松的心态，她
们才会成为本届瑞士精英赛的黑马， 一路
过关闯将，杀进决赛。

早在 12 年前采访雅典奥运会时，我就
写过一篇随笔， 题目依然记得很清楚———
《爱笑才会赢》。其中当然不无调侃的意思，
但放松、自信、快乐的心态，更有利于运动
员大赛的发挥， 这一点应该是竞技体育的
不二铁律。 所谓比赛气质，是之谓也。

好不容易被人关注的中国男排， 可能
很快又会被人遗忘， 但请玉树临风的小伙
子们，不要悲伤，不要沮丧，更不要怨天尤
人，就算被“拉黑”，也请一定要快乐。 希望
在下一个赛场， 能够看到你们从心里溢出
的笑容。

显然，中国男排需要改变。如果外部环
境的改变，是小伙子们不能决定的，那就先
改变自己吧。从学会微笑开始，中国男排的
明天或许没有大家想象的那么糟！

中国男排
请你一定要快乐

□刘颖余

前阿根廷球星巴蒂斯图塔曾是一名篮

球健将。 视觉中国 供图

视觉中国 供图

6 月 7 日，球迷区的大屏幕上显示着法语、英语和德语的警示字幕。
当日，为应对可能在欧锦赛期间发生于球迷欢聚区的恐怖主义袭击，法方
在里昂进行防恐演习，作为欧锦赛筹备工作中安保环节的一部分。

新华社/路透

6 月 7 日， 山东鲁能官方宣布即日起
曼诺·梅内塞斯不再担任山东鲁能泰山队
主教练职务。 曼诺结束了自己在山东鲁能
不到半年的执教生涯。 视觉中国 供图

欧洲杯来了 安保动真格

彩虹

北京时间 6 月 7 日， 勇士队球星库里
宣布， 他将不会代表美国男篮出征里约奥
运会。 库里解释道：“近期我遭受了严重的
脚踝和膝盖伤病， 考虑到未来职业生涯的
发展，我不得不做出这一艰难的决定。 ”

美国篮协主席杰里·科朗吉洛对此感
到遗憾，但表示百分之百支持库里的决定。

视觉中国 供图

6 月 7 日， 中国男足在大连市体育中
心与哈萨克斯坦队进行了一场热身赛，最
终，中国队 0 比 1 不敌对手。高洪波遭遇了
执教本届国家队以来的首败。

视觉中国 供图

声 音

七 日
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